

# LA CRÓNICA DE LEÓN.

PERIÓDICO BISEMANAL DE INTERESES MORALES Y MATERIALES; DE NOTICIAS Y AVISOS.

ADMINISTRADOR, D. Rafael Balanzategui.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**—En la Capital, 4 reales al mes, 4 reales, en la Península, 12 reales trimestre adelantados. Anuncios a precios convencionales adelantados. Los suscritores tienen derecho a uno al mes, que no esceda de seis líneas. Las suscripciones y anuncios se dirigirán a la redacción y Administración de este periódico.

**DIRECCION Y REDACCION.**—Cuatro Cantones, 2, bajo.

Todo suscriptor puede colaborar dentro de la índole del periódico. No se devuelve original aun cuando no se publiquen. Los comunicados se pagarán adelantados.

AÑO VII.

Sábado 8 de Octubre de 1881.

NÚM 570.

## EL SANTO ROSARIO.

Póngome a reflexionar alguna vez sobre el tema de este artículo, y no acabo de admirar cuán profundamente sabia se ha mostrado nuestra santa religión en proporcionar medios de satisfacer las necesidades de nuestra pobre alma.

¡El rosario! ¿Hay cosa más vulgar? ¿Qué se puede decir sobre él que no se le haya ocurrido ya a todo el mundo? Y sin embargo puede que sean pocos los que se hayan parado a examinar detenidamente el qué y el cómo y el porqué de esa devoción que reza todos los días, y de esa cadenilla con granos engarzados de diez en diez que traen en el bolsillo. ¿Acaso no es frecuente que lo que más familiarmente usamos y tratamos es lo que menos a fondo hemos cuidado de estudiar?

Mil veces se ha hecho observar que el santo Rosario es una fórmula de oración en que están como entrelazados el rezo y la meditación: el rezo por medio de los *Padrenuestros*, *Ave-Marias* y *Glorias*, que se repiten por decenas; la meditación por medio del paso o misterio que se propone en cada decena a la consideración del cristiano.

Esto solo recomienda ya de buenas a primeras esta devoción, porque ¿qué cosa hay más excelente que la meditación, principalmente de la vida de Cristo y de su Madre santísima? ¿y qué rezo hay más precioso que el de las oraciones dichas, en cuyas breves frases, todas de excelso origen, se cierra el meollo y sustancia de cuanto puedan decir los libros más elocuentes? Mas aún hay otra consideración, y es la siguiente:

¿Qué rezaría la gran masa del pueblo fiel si no tuviese tan a mano esa tan familiar devoción del santo Rosario? Una devoción para la clase general del pueblo debe ser sencilla, breve, llena de entender y fácil de practicar, adoptada a grandes y a pequeños, que ni a aquellos parezca vulgar, ni a éstos comprensible. Estoy discutiendo qué fórmula de oraciones se podría inventar que a una satisficiera tantas necesidades, y no me ocurre que se pueda inventar otra que la que está ya inventada. El santo Rosario. Y no ciertamente por un hombre, sino por el mismo cielo. Que no tiene Sto. Domingo de Guzmán la gloria de ser el su autor, sino de haberlo recibido en la Madre de Dios.

Porque vamos al caso. Decirle a la generalidad de los fieles: medita y contempla, es cosa muy vaga y que pocos querrán practicar. Largos ratos de silenciosa oración mental son poco a propósito para la mayoría de las gentes que suelen vivir atareadas y distraídas entre los mil ruidos y desazones del mundo. Y, no obstante, es cierto que no puede haber perfecto cristiano sin su poca ó mucho meditación. El santo Rosario allana esta dificultad, dando como desmenuzada y hecha partijas de fácil masticación la materia de las más elevadas contemplaciones. A sorbos, como quien dice, le va dando al espíritu este celestial alimento. Envuelta en la fácil comida de la oración vocal le da sin advertir la otra más sutil de la oración mental y consideración, para que la traquen así, casi sin pensarlo hasta los más desganados. Querer persuadirles a ciertas personas que dedicasen veinte minutos a la contemplación de una verdad cualquiera, fuera pretender lo imposible. Dársela en cinco ó quince tomas con el intermedio y afectuoso acompañamiento de unas breves oraciones vocales es cosa más hacendera y con la cual se puede llegar a conseguir igual resultado. En efecto. El que ha rezado bien una parte del santo Rosario, es decir, con la debida reflexión sobre cada misterio, puede decir con toda seguridad que ha hecho un buen rato de oración mental y de piadosa contemplación.

Pues, por lo que toca a la misma oración vocal, ¿hay medio de por ventura de hacerla más fácil y más sabrosa? ¿Qué le

diréis al pueblo? ¿Lee? No, porque, ó no sabe leer, ó aunque sepa se podrá decir a muchos aquello que al tesoro de la reina de Etiopía decía un apóstol: *Putasne, intelligis que legis?* «¿Entiendes lo que lees?» Que es lo que exactamente nos ocurre muchas veces cuando vemos a ciertas pobres gentes en la iglesia delestando penosamente su lujoso devocionario, máxime cuando está escrito en lengua para ellas forastera. Pues bien. Hé aquí un devocionario que todo el mundo pueda usar aunque no haya ido a la escuela; que los más pobres puedan comprar, porque no cuesta un real; que los más cortos puedan entender, porque constan de palabras tan llanas como las que cualquier madre hace entender a su hijo chiquito; palabras usuales y populares, como lo son el pan y el agua entre los alimentos todos y las bebidas todas que ofrece la naturaleza; devocionario que no cansa la vista del anciano; ni necesita luz del día ó artificial para ser leído; que pueden cómodamente practicar el enfermo en su cama, el viajante en su vagón, el soldado en su hora de retén ó de centinela, el labrador en su campo, el obrero en su taller, la muchacha haciendo su cocina ó su costura. Discurrid lo que queráis, dadle vueltas a vuestro más agudo ingenio, no hallaréis más práctica que ésta ni que más se avenga a todas las clases, a todos los tiempos y a todas las situaciones de la vida.

Peró el ser llana y sencilla para los más ¿no la hará despreciable para los entendimientos y corazones privilegiados?

No, porque en medio de su sencillez, que comprenden hasta los más pequeños, tiene abismos insondables de sabiduría que no acabarán nunca de agotar las más elevadas inteligencias. Una sola palabra de una sola de las peticiones de un solo *Padrenuestro* puede ser suficiente materia de meditación por largas horas al más grande de los filósofos; cada misterio de la vida del Salvador y de su Madre tiene tantos y tan variados aspectos y da lugar a tantas y tan sutiles consideraciones, que no acabará con ellos el genio más encumbrado, sino que las irá encontrando cada día más nuevas y sorprendentes, cuanto más las analice y desmenuce. Dios, clara y abiertamente revelado a la faz del alma, le será pasto siempre viejo y siempre nuevo por toda la eternidad. Ahora que únicamente les es dada a ella contemplarle al través como de rendijas y celosías y bajo la envoltura del enigma, ¿temerá agotarle, por mucha que sea su natural potencia, aun ayudada por los más poderosos influjos de la gracia que se le puede conceder en esta vida mortal? Ahonda, pues, aquí el más vigoroso talento y siga sin cesar ahondando que como firme y humildemente trabajo, hallará en cada pozo de estos, venas sin fin de agua viva, y no les tocará jamás el fondo a tales océanos de verdad.

Y podemos asimismo sostener que sea el Rosario devoción sabrosísima? ¿A cuántos nos parece sino muy fastidiosa por sus monótonas repeticiones!

Pues claro está que se le ha de parecer a quien no se entretenga en saborear de ella más que la corteza, sin llegar a incarle el diente por medio de una viva atención. La fruta más azucarada parecerá cosa a quien de este modo la aplique a su necio paladar. Rompez la cáscara; saborear la sustancia interior; exprímidle el jugo; ya encontraréis allí lo que es bueno. Nada más tosco y áspero que la parte exterior del panal, y sin embargo dentro de sus rústicas paredes está la miel suavísima. Hablemos ya sin figuras. ¿Que nos deleita el rezo del Rosario? Ciertamente, como que no lo rezan sino maquinalmente nuestros labios y no lo acompaña el corazón! Pasan por ellos sus amorosas frases sin hacer más que ligeramente rozar su superficie, y en confuso y precipitado tropel salen como desbordados, misterios, *Padrenuestros*, *Ave Marias* y *Gloria Patris*; vuestra boca más que pronunciarlos los sacude y arreja

de sí como el enfermo la ingrata medicina, a la que solo procura despachar con la mayor brevedad posible. Decid, es así como paladeáis los manjares en que deseáis recrear vuestra glotonería? ¿Es así como le buscáis a vuestras golosinas el apetecido dulzor? No, sino que lentamente las mascáis, las entreteneis, las disolveis en vuestra saliva, y así les encontráis todo su deleite. Siguid análogo procedimiento espiritual para las cosas del espíritu, y me lo diréis después. Así goza el alma la belleza de un cuadro mirándolo y remirándole; así el hechizo de un poema leyéndolo y rele-yéndolo; así la magia de un trozo de música escuchándolo y volviéndolo a escuchar. Así son todos los sabores de la inteligencia y del corazón; así son los de la propiedad cristiana, aunque en orden más elevados.

¡La repetición! Poco muestra conocer al hombre quien le haga cargos al santo Rosario porque consista todo él en fórmulas repetidas. El lenguaje de todo apasionado sentimiento no sabe expresarse sino por medio de la repetición: los que deberas se quieten jamás se contentaron con decirselo una sola vez. La repetición es el único recurso que le queda alma humana para acomodar a aquella cierta infinidad saya y de que participar sus sentimientos la pobreza relativa de sus recursos para desahogarlos. La doblada y redoblada y cien doblada expresión de una misma protesta de efecto es lo único que nos consuela en cierta manera de la cortadía de nuestras frases para expresarlo como deseáramos y no podemos. Mas aquí cae bien lo del impetuoso y apasionado San Agustín: *Diamantem et sentit quid dico... Si autem frigidum loquor, nescit quid loquor*. Y tradúzcalo por su cuenta el curioso lector.

¿Se hallaría acaso dificultad en la contemplación de los misterios? Pero ¿qué? No es cierto que son los más conocidos y tratados de todo el mundo cristiano, explicados en todos los tonos, representados en todas las formas del arte, familiares al pueblo como la más casera de sus escenas domésticas? ¿A quién le ha de costar esfuerzo alguno, chico ni grande, colocarse con la imaginación por un momento, por ejemplo, en medio del hermoso grupo del portal de Belén, ó en el lastimero del huerto de Getsamani ó del Calvario, ó en el gloriosísimo de la Resurrección ó Ascensión a los cielos? ¿A quién le ha de ser difícil figurarse allí a la vista las personas que lo componen, como las ha visto mil veces en cuadros, altares ó estampas, y penetrarse de sus sentimientos y recoger sus lecciones y rezar luego como en su presencia la respectiva decena?

Basta ya, aunque el asunto da para un libro. Reza el Rosario, amigos míos y rezadlo siempre y cada día. Volved a la santa costumbre de rezarlo en familia los que por destino ó por pereza ó por vergüenza (que haya, mal pecado, vergüenza hasta de eso!) la hayáis dejado perder en vuestro hogar. Pero rezadlo bien. Para rezarlo como se debe os daré una breve receta de dos solas palabras: atención é intención. Expliquémoslas antes de concluir este artículo, bien que vaya saliendo ya su merced largo detalle.

Atención. Significa que se atiende en él a lo que se hace y a lo que se dice; que no se interrumpa con inútiles paradas que no se mezcle con palabras impertinentes; que se diga con los labios y con el corazón, acompañando la modestia de los ojos y el recogimiento de toda persona. Que se mire esta devoción como un rato de audiencia que nos concede Dios, ó de familiar conversación que ofrecemos a la sagrada Familia.

Intención. No hagáis obra alguna de estas sin ponerle antes una intención fija que le sirva de blanco: no hacerlo así es disparar al aire. Las intenciones la que más favorece la atención. Antes de empezar a rezar preguntaos un momento: ¿para qué voy a rezar? ¿a quién dirijo mi rezo? ¿qué pretende alcanzar con él? Y procurad res-

ponder a eso, no solamente con intenciones vagas y generales de hacer bien, dar gloria a Dios, etc., sino con la de lograr algo más determinado y concreto, un favor para vos ó la familia, la conversión de un pecador tal ó cual, el consuelo ó buena muerte de un enfermo, el sufragio por un alma, el éxito de un negocio ó empresa, etc.. O bien el remedio de alguna de las graves necesidades de la Iglesia, como la libertad del Papa, la confusión de las sectas, la propagación de la fe, el buen espíritu del clero, la reforma de las leyes, etc.. ¡Cuidado si hubo cosas que pedir en todos tiempos y si las hay en este siglo muy en particular! Y ponéos delante cada día una de estas intenciones, y tomadla por blanco antes de disparar vuestra arma, y repetidla interiormente a cada *Gloria Patri*, a fin de que no se os desvie la puntería. Y aun hay quien mentalmente la repite en cada *Ave Maria*, medio segurísimo de afirmar la atención y la intención. Y acordaos con fe de aquel *Llamid y se os abrirá* del Evangelio y creed y confiad que con cada *Padre nuestro* y *Ave Maria* le dais una recia aldadada al Corazón del mismo Dios, que ha prometido no hacerse el sordo a quien así le fuere a llamar con santa oportunidad.

Resad, vuelvo a insistir, rezad el santo Rosario, y rezadlo siempre y rezadlo bien. Se le ha llamado el Breviario del cristiano seglar, y la comparación no puede ser mas acomodada. Rezadlo si andáis afligidos para consolaros, si tentados para resistir, si desalentados para cobrar bríos, si con fortuna próspera para equilibraros en la debida moderación y templanza. Coged junto a vuestro lecho esta insignia de piedad, para que se vea que allí se ha echado a reposar un cristiano bajo los pliegues de su bandera; izadlo en el lugar más visible del doméstico hogar, allí donde en hermoso grupo se reúne cada noche la familia, a fin de que sea como la señal para todo el mundo de que en aquella casa reina y es servido de Cristo Dios. ¡Que os acompañe siempre en vida y lo oigáis murmurar por vuestros amigos a vuestro oído en la hora de la muerte, y os sea recomendación y eficazísimo empeño en el divino Tribunal!

¡Que lo sea para mí, pobre pecador, si con estas breves reflexiones he logrado que haya en adelante uno más que reza devotamente al Santo Rosario!

F. S. y S.

(Revista Popular.)

## LA CRÓNICA DE LEÓN.

### LA ROMERÍA.

Con la concurrencia de costumbre, celebróse este año el día de san Froilán la tradicional romería al santuario de La Virgen del Camino.

Desde por la mañana largas hileras de carros llenos de gente, llegan al Santuario que es visitado en el día por millares de fieles, que acuden presurosos a las gradas del altar a confiar a La Reina de los Ángeles sus pesares; a hacerla participe de sus alegrías; a disipar sus temores, ó a confirmar sus esperanzas.

Entre las fiestas populares, las romerías descuellan por su poética sencillez.

El origen de todas es casi el mismo, y como todas esas tradiciones esencialmente religiosas tiene mucho de poético. ¡Quiera Dios que en estos tiempos de descreimiento y de duda, no amortigüe ó se estravie su espíritu!

Al difundirse por el mundo el acontecimiento del calvario con mas rapidez que se difunde ahora cualquier otro suceso, con los muchos medios que Dios ha puesto en mano del hombre para que conozca mas su bondad los pueblos sometidos hasta entonces al culto de los Dioses que su ignorante estravio habia forjado, y á la práctica de dogmas contrarios á la fraternidad humana, al comparar las tinieblas que les rodeaban con la luz que brotaba de la Cruz de Redencion, abrazaron esta con entusiasmo ferviente. Los príncipes paganos, ciegos á sus destellos, y á los que, por otra parte, interesaba conservar sus preocupaciones religiosas en las que cimentaban su bárbaro poder, comenzaron á perseguir de muerte á los primeros cristianos, y la nueva doctrina tuvo entonces innumerables mártires y santos, que con su sangre sellaron la verdad de sus creencias. A estos mártires la piedad cristiana consagró los primeros templos donde les tributó culto, y como en aquellos tiempos de persecucion estos lugares de asilo y oracion eran profanados y destruidos por los infieles; de aqui; el que fueran edificadas en profundos y sombríos valles, lejos del tumulto mandado, y tambien como sitios mas propios para el recogimiento y oracion á que eran destinados.

Los fieles acudian con frecuencia al rústico Santuario, y allí elevaban á Dios sus preces. Hé aqui el primitivo origen de esas grandes reuniones al rededor de una pobre ermita.

La paz y la alegría del alma es consecuencia de la tranquilidad de conciencia; y esta es la causa de esas sencillas diversiones á que el pueblo se entrega, despues de haberse postado ante el ara santa.

El cuadro que ofrece la romería á la Virgen del Camino, es el que ofrecen todas las romerías. Aún cuando hay alguna gente que irá tal vez solo con el objeto de espaciarse, poca es la que estando allí no entra á saludar á la Reina del cielo.

El pueblo que á pesar de todo conserva estas tradiciones aunque no sea con la pureza y sencillez de los primitivos tiempos del cristianismo, está salvado. Y que el pueblo Leonés conserva profunda veneracion á su patrona, lo atestigian los infinitos cuadros y objetos que adornan las paredes del Santuario, y que son mudo testimonio de la fé sincera, y justa confianza que tiene en su Abogada. Que el pueblo Leonés, y con él todos los de su comarca, son devotos de la Virgen del Camino, lo prueban las ofrendas que se hacen al Santuario, y las diarias visitas que le hacen toda clase de fieles.

Por eso, en medio de todo, estas manifestaciones del sentimiento popular son consoladoras: mientras el pueblo crea, el orden social no peligra. De aqui el que todos debemos esforzarnos en conservar en nuestra alma estas creencias, y arraigarlas en los demás, como único medio de salvar las sociedades.

La indiferencia religiosa trae como lógica consecuencia la negacion de Dios, como autoridad suprema; y si Dios no existe ¿quien obliga á someterse á ninguna autoridad? ¿dónde están los poderes de esta para dirigir una sociedad, donde la inmensa mayoría, los pobres, son explotados por los ricos? Si el Evangelio es mentira ¿porqué frenar las pasiones? ¿quién puede privar de los gozes materiales únicos de la vida, razon única de la existencia, á tantos y tantos desheredados. Si el Evangelio es mentira ¿quien puede obligar á los ricos cedidos por los placeres que proporcionan sus riquezas, á tener compasion del desgraciado?

En la Religion católica, pues, está la solucion del problema aterra-

dor que desde la revolucion francesa que le planteó con énfasis descaro, trata de resolverse. El emperador de una de las naciones que mas han contribuido con su nebulosa filosofía por una parte, y por otra, con su política anti-cristiana, á difundir el odio contra la Iglesia; el emperador Guillermo en fin, dijo con ocasion de uno de los atentados de que fué víctima: Preciso es ante todo, que pongamos todo nuestro esfuerzo en que la Religion no se debilite en el pueblo.

Mientras en España haya romería como la de la Virgen del Camino, habrá tradiciones; y mientras haya tradiciones habrá Religion, mal que les pese á los enemigos de esta.

Mientras que los ex-ministros y altos empleados cotran puntualmente sus jubilaciones y cesantías, aunque sea para pasar con ellas una emigracion voluntaria gastándose en el extranjero sus haberes, ó conspirando contra la tranquilidad y la paz del país; véase lo que ocurre á otras clases... pasivas.

Resuelta por decreto de 13 de Enero de 1875, la cuestion de abono de los haberes del culto y clero, y determinada más tarde por la ley de Julio del 76 la forma de pago de las pensiones anteriores al restablecimiento del presupuesto del culto y clero, parece natural que á estas fechas todos los individuos de tan respetable clase hubiesen saldado ya sus cuentas con el Tesoro. Y sin embargo, no es así ni mucho menos; y si nuestros informes son tan ciertos como lo creemos, resulta que todavía no han percibido nada los capellanes y sacristanes de monjas, cuyas respectivas liquidaciones duermen el sueño de los justos en la Direccion de la Deuda, que por ese medio detiene la entrega de la parte de atrasos que debe satisfacerse en amortizable del 2 por 100; y á su vez, la Ordenacion general de Gracia y Justicia, no puede disponer que se abone la parte á metálico, porque parece de crédito al efecto.

Confirmase la noticia que hemos adelantado á nuestros suscritores de que el Sr. Camacho tiene el propósito de crear un cuerpo especial que sustituya al de los actuales jefes económicos, dando á los nuevos funcionarios más categoria y por consecuencia, mayor sueldo que el que disfrutaban ahora.

Para el desempeño de los nuevos cargos, cuya denominacion desconocemos, el Sr. Camacho está resuelto á escoger un personal idóneo, tanto entre los que prestan sus servicios en provincias actualmente como entre los que desempeñan funciones en la Administracion central.

La importancia que considera necesario el ministro, conceder á sus delegados en las provincias, importancia que menoscaba considerablemente las atribuciones de los gobernadores, muy mermadas ya en los asuntos económicos, ha hecho pensar á algunos ministeriales en la conveniencia de dar á las provincias distinta organizacion política de la que tienen actualmente.

El pensamiento tiene por base la creacion de gobiernos generales, cada uno de los cuales abarcaría una region, á semejanza de lo que sucede en los distritos militares.

En este caso el gobernador general tendría bajo sus órdenes á los gobernadores de las provincias comprendidas en la region de su mando, siendo además superior gerárquicamente á los delegados económicos, sobre los cuales podría ejercer accion

directa en determinados asuntos de servicio.

La compania de los ferro-carriles de Asturias, Galicia y Leon, publicó en la Gaceta del 1.º el resultado del sorteo celebrado el dia 16 del pasado para la amortizacion de 254 obligaciones hipotecarias de primera emision y participa á los poseedores de los títulos agraciados en el sorteo que pueden presentarlos al cobro por todo su valor desde el dia 5.

Por el ministerio de la Gobernacion se ha publicado una circular dictando reglas para la formacion de los inventarios de edificios y demás propiedades que han de formar las comisiones provinciales y ayuntamientos, segun decreto del 27 del pasado.

En breve irá á Roma el obispo de Cádiz con objeto de conferenciar con el Papa acerca del Sinodo convocado en aquella diócesis.

Parece que será sometido á las Cortes, la aprobacion de un proyecto de ley para impedir la emigracion de nuestros compatriotas, á otros países. La base de este proyecto es la creacion de colonias y granjas agrícolas.

Entre tanto que el proyecto se discute y se aprueba, de los puertos de Galicia, Asturias, Santander y las Vascongadas, salen emigrantes; y los reimpatriados de Orán, vuelven despues de disipado el terror de las escenas de Saida, á los aspartales de Orán.

Solo una buena administracion y la proteccion á la agricultura como su consecuencia puedan dar ocupacion á tantos infelices que se van á buscarla á extraño é inhospitalario suelo.

Han llegado hasta nosotros ciertos rumores de una *incógnita* en proyecto, que de llevarse á cabo daría lugar, sin duda, á no pocos comentarios y tropiezos.

Aunque ni la razon, ni el derecho ni los intereses morales y materiales de la poblacion aconsejan tan económico desahucio, es posible que por lo mismo, se quiere cometer. Que en este país de los vice-veras suele hacerse aquello que es mas absurdo.

Acaso en el próximo número podamos ser mas explicitos.

El ayuntamiento de Bemibre ha acordado celebrar en dicha villa una feria de ganados caballar mular y asnal en los dias 15 y 16 de Octubre, libre de derechos.

La importancia de la recreacion de ganados en los pueblos del Vierzo alto, y el número de transacciones que se vienen haciendo en ellos por compradores de distintas provincias de Castilla, han llamado la atención de los ganaderos, quienes han solicitado el establecimiento de una feria en los dias marcados, como posteriores á la de S. Miguel en Cacabelos y próximos á la de los Santos en Leon, en donde pueden continuar sus operaciones los vendedores, compradores y tratantes.

El punto destinado para la colocacion de la feria es bastante capaz y elevado sobre una frondosa vega formando un delicioso panorama. Existen á su proximidad excelentes praderas para alimentacion y recreo del ganado, de suerte que, dadas estas circunstancias, es de presumir fundadamente que llegará á adquirir una concurrencia y animacion, iguales á las de las citadas poblaciones, la feria que se inaugurará en el presente año.

Por la Administracion Económica se anuncia en *El Boletín*, que el 5 del próximo mes de Noviembre vence el segundo trimestre para el ingreso por los ayuntamientos en la Administracion del importe del segundo trimestre por consumos, cereales y sal.

Tambien se avisa á los ayuntamientos que no han recogido las cédulas personales para el actual ejercicio, que la rebajan sin demora alguna.

La *Gaceta de Galicia* llama la atencion de la Junta municipal de Santiago, acerca de la enfermedad ó peste de que se halla atacado el pescado; que consiste en unos gusanos grandes localizados en la cabeza y vientre. El pescado no presenta señal alguna de descomposicion, y, segun parece, sólo la sardina es la que se halla libre de la epidemia.

Como de los puertos de Galicia no deja de venir pescado á nuestra plaza, recomendamos la mayor vigilancia, y que se tomen disposiciones que pongan á cubierto la salud pública, pues bien pudiera ocurrir algo serio en el caso de hacerse uso de dicho alimento en malas condiciones.

Por el ministerio de la Guerra se publicó un R. D. con fecha 3 del actual creando una junta de defensa general del reino para que, examinando los trabajos de esta naturaleza hechos anteriormente, proponga lo conveniente en armonia con los progresos verificados en el arte de la guerra.

Se ha dispuesto por R. O. del ministerio de Fomento que los directores de las escuelas normales no puedan ser nombrados individuos de los tribunales de oposicion á escuelas en concepto de vocales de las juntas de instruccion pública.

Parece que el ministro de la Gobernacion presentará á las Cortes un proyecto de ley mejorando las condiciones en que están los secretarios de Ayuntamientos.

Al mismo tiempo presentará tambien otro disponiendo que los penados sean conducidos á su destino en ferro-carril, con lo que terminarán las famosas cuerdas de presos donde tantos abusos se cometen, segun ha denunciado no ha mucho un periódico de Madrid.

*Relacion de los alumnos premiados en el curso de 1880 á 1881, en el Instituto provincial de Leon.*

- D. Julio Eguigaray Mallo, lo obtuvo en Latin y Castellano (1.º curso).
- D. José Señor Muñoz, id. id. id.
- D. Severino Alvarez Garcia, id. id. id. (2.º curso).
- D. Gregorio Valladares Mateo, id. id. id.
- D. Emilio Menealeza Pallarés, id. Retórica y Poética.
- D. Ramon Rivas Llanos, id. Geografía.
- D. Julio Eguigaray Mallo, id.
- D. Severino Alvarez Garcia, id. Historia de España.
- D. Sotero Rico Robles, id.
- D. Severino Alvarez Garcia, id. Historia Universal.
- D. José Nogales Lopez, id. Psicología, Lógica y Ética.
- D. Emilio Menendez Pallarés, id. Aritmética y Álgebra.
- D. Alberto Pedrosa Válgoma, id. Lengua Francesa (1.º curso).
- D. Roberto Peña Alvarez, id. Dibujo lineal.

*Menciones honoríficas.*

- D. Clemente Bravo Guarida, la obtuvo en Latin (1.º curso).
- D. Clemente Bravo Guarida, id. Geografía.
- D. José Señor y Muñoz, id. id.
- D. Luciano Lopez Miguél, id. Historia de España.
- D. Enrique Borredá Nuñez, id. id.
- D. Carlos Verger Janet, id. Psicología, Lógico y Ética.

EXTRANJERO.

Es seguro, á pesar de lo que encontra- rio se ha asegurado, que los emperadores de Austria, Prusia y Rusia, celebrarán un tratado de alianza contra los revolucionarios, alianza en quo tal vez entre tambien Inglaterra.

La Neue Freie Presse de Viena anuncia que la policia rusa ha preso en San Petersburgo á dos mujeres sospechosas de haber preparado un atentado contra la vida del czar.

En San Petersburgo se ha constituido una sociedad secreta, que tiene por objeto responder á los ataques de los nihilistas, en la misma forma y por los medios que ellos emplean, dícese que varios personajes del nihilismo, han sido condenados á muerte por el tribunal de esta asociacion.

Despues de dar cuenta de los manejos revolucionarios en Roma contra el vaticano, manejos que dejan entrever graves peligros para S. S.; dice una carta de Roma:

«La marcha del Papa si se realiza, no se sabrá hasta despues de haberse efectuado, porque se quiere evitar la agitacion que causaria la noticia y que podria ser peligrosa.

«Si el Papa toma la resolucio n suprema de marcharse, lo hará de improviso. Sigue hablándose de que en tal caso irá á Malta, ó á lo ménos es más probable que vaya á Malta ó Aquisgran.»

En algunas poblaciones de Austria se ha iniciado entre los católicos un movimiento que no ha podido ménos de llamar la atencion de los gobiernos y de la prensa en general.

Los de Moravia, han firmado una enérgica exposicion, dirigida al emperador, en la que piden á su soberano que trabaje todo lo posible por el restablecimiento del poder temporal del Papa. El ejemplo de los católicos de Moravia ha sido seguido por los católicos de otras provincias del imperio, y todo parece indicar que se generalizará el movimiento.

Correspondencia particular de LA CRÓNICA DE LEÓN.

Paris 5 de Octubre de 1881.

Sr. Director de La Crónica de León.

Mi estimado amigo: el dia 29 del pasado, dia de San Miguel, cumpleaños del Conde de Chambord, la Francia legitimista le ha celebrado con la solemnidad de todos los años, aumentada por las dulces esperanzas que aun conservan los hombres que no han perdido la fé en medio de esta barahunda, creada por el maléfico genio de los Gambetistas, Ferreys y Constant.

En todas las Iglesias de Paris se han celebrado misas, á las que han acudido gentes de todas las clases sociales; pero la fiesta más notable, entre todas, se ha celebrado en Santa Ana de Auray, santuario de gran devocion en toda Bretaña se habian dado cita todas las notabilidades legitimistas, L. Univers L. Union Le Clairon y demás periódicos legitimistas, publican largas reseñas de esta fiesta cívico-religiosa, á la que han asistido 6.000 aldeanos bretones, gran número de señoras y muchos nobles, entre ellos el bravo general Charett, el Conde de Monti, el Conde de Mun, elocuente orador Diputado por el Morbihan, y otros no ménos célebres personajes mezclados todos y confundidos con la multitud, primero en la Iglesia, y despues en un banquete al aire libre, á cuya terminacion se leyó un sentido telegrama de agradecimiento del ilustre Conde de Chambord, pronunciando acto seguido un bellissimo discurso el Conde de Santilly, hablando tambien el general Charett y el Conde de Mun, cuyas palabras produjeron verdadero entusiasmo. Los comensales dirigieron despues un mensaje de fidelidad á Enrique V. á quien servirán de dulce consuelo estas manifestaciones tan sinceras y entusiastas como espontáneas.

El periódico de Rochefort, L. Intransigeant, ha empezado una campaña activa contra el gobierno, acusando á Gam-

beta, á quien su director tiene una ojeriza terrible, de haber provocado la cuestion de Túnez como medio de hacer un negocio de algunos millones, á costa del sacrificio de 50.000 soldados. Cada dia añade dicho periódico nuevos detalles al asunto, que entre la gente abanzada producen su efecto, hasta el punto de causar gran agitacion.

Anteayer los radicales Parisiens, se reunieron en su club de la rue Saint Antonie en número de más de mil; y despues de vivos discursos en los que se acusó al gabinete, se redactó un acuerdo en el que se hacia constar, habia llegado la hora de apelar á la justicia popular contra los hombres tan poco escrupulosos, declarándolos traidores y concesionarios á los ministros y á sus cómplices. Se acordó tambien convocar un gran meeting popular para exigir en debida forma la responsabilidad á los ministros acusados.

Aun cuando desde que empezaron las acusaciones de Rochefort, Gambetta debió temer las consecuencias, no las dió, sin embargo, al parecer gran importancia; pero hoy ya es otra cosa, y por indicacion suya, dícese que Mr. Roustan ha pedido autorizacion para llevar á los tribunales al Intransigente.

La estrella de Gambetta pues, se vá eclipsando, como se eclipsó la de Danton y Robespierre, sobre todo despues de la famosa silva que le dieron en Belleville: cada dia la prensa le proporciona un nuevo golpe, que aunque no le impida de hacer buena digestion, pues sabidos son sus hábitos sibaríticos desde que es rico, le proporcionará seguramente un disgusto. Ayer publicaba El Figaro una carta firmada por Verónica Gambetta, viuda de Molinari, hermana del padre de Gambetta, y por consiguiente tia suya carnal, en la cual decía que á pesar del parentesco y del estado de miseria en que se encuentra, hasta el punto de implorar la caridad pública, ni su sobrino ni su hermano aun cuando les ha hecho muchas veces presente su precaria situacion, se han dignado socorrerla; hecho que dice muy alto en pró de los sentimientos filantrópicos (ya que no caritativos) del que para escalar el poder, ha hecho gala de abnegacion, sacrificándose por el pueblo. De este corte son todos.

En cuanto á la Guerra de Túnez hay aqui noticias gravísimas. Ali-Bey ha sido completamente derrotado por los insurrectos árabes, y aunque los partes que aqui se publican disfrazan hastante los hechos, no deja de conocerse que aquello anda mal, á pesar de las promesas del ministro de la Guerra.

Los árabes se embaletonan de dia en dia al ver que no sufren ningun descalabro grave; y su audacia llega hasta el punto de haber asaltado la estacion de Oued-Fergua el viernes 30, cometiendo toda clase de horrores, quemando vivo al jefe, y asesinando á diez individuos más, salvándose solo un mozo que tuvo que meterse en el pozo de la toma de aguas. La ciudad de Túnez está con este motivo consternada.

Ya está firmado el decreto convocando á las cámaras para el dia 28, y quizá uno de estos dias aparezca en el Journal officiel El gobierno abriga confianza para sostenerse en su mayoría; y sobre todo, esperan, que el ejército francés consiga hasta esa fecha alguna ventaja de importancia en Túnez. La mayoría en primer lugar no es muy compacta, y se duda que pueda sufrir los rudos embates de la extrema izquierda; y respecto á ventajas en Túnez, pueden ó no obtenerse, pues los insurrectos cuentan con recursos de todo género para sostener una guerra regular. Por de pronto ya se trataba estos dias de la formacion de un gabinete de transicion presidido por Gambetta, idea á la que se ha opuesto y ha hecho fracazar Mr. Freycinet.

Estos dias pasados reinó alguna alarma en esta capital con motivo de los partes publicados por las agencias diciendo que en Buda-Pesth (Ungría) habia aparecido el cólera, pero segun noticias exactas no es cierto que haya ocurrido ningun caso, ni en Ungría ni en otro punto de Europa, y en Aden que es donde ha hecho algun estrago, vá cediendo algun tanto su intensidad.

—Su afectísimo  
Filadelfo.

Gacetillas.

Anuario del comercio para 1882. —La direccion de esta útil é indispensable publicacion recuerda al público que admite las suscripciones, al precio de 15 pesetas, hasta 1.º de Noviembre.—Pasada esta fecha el precio del Anuario es de 20 pesetas.

—Toda persona que desee suscribirse, puede dirigirse á la Administracion del Anuario, Libreria de C. BAILLY-BAILLIERE, plaza de Santa Ana, 10, Madrid.—Las suscripciones se pagan al recibir la obra.

Política menuda.

Así titula una periódico madrileño una seccion destinada á toda suerte de cucuflotes de mal género. Si sólo se ocupara en ella de las menudecias y pequeñeces de la política.... pero hasta mereceria aplausos. Pero es el caso que de tal modo se vá bastardeando que hasta se permite tratar en ella, ó mejor maltratar en ella cosas y personas que debieran ser respetables para todas mucho más por un católico.

Diganlo sinó los sueltos que ha dedicado al Sr. Vicario de Huescar de quien se rie neciamente porque el periódico ha merecido sagradas bendiciones.

«Vaya una gracia! Con que el que una vez ó veinte veces ha sido bendecido ya no puede ser nunca execrado; ya no puede dejar de ser bueno?»

El papel aludido podria haber, y de hecho ha merecido bendiciones por sus pesadas campañas; pero por la que en mal hora viene sustentando hace nueve meses contra una institucion religiosa... ¿quién le ha bendito? ¿Como no sea algún pontífice de la V. H.?

Vamos lo dicho la política menuda ha descendido á chismografía y murmuracion de plazuela.

Biscochos depurativos del Doctor Olivier. Véase el anuncio.

Véase el anuncio las bombas Moret Eroquet de Paris.

CHARADA.

Dos primera es roedor,  
Tres prima líquida siempre,  
Dos cuarta vive en el agua,  
Cuatro primera de leche,  
Tres segunda en la cabeza,  
Y et todo encontrarla puedes,  
Pues es ciudad catalana  
Por su antigüedad muy célebre.

Solucion á la anterior:

MANTECA.

FERRO-CARRILES DE

Asturias Galicia y León.

Movimiento de trenes en la Estacion de León desde el 5 de

Junio de 1881.

ENTRADAS.

- N.º 1—Correo de Madrid. 10,22 mañana.
» 3—Mixto regular. 3,57 tarde.
» 101—Discrecional. 2,45 id.
» 4—Correo de Galicia. 3,33 id.
» 2—Mixto regular. 9,35 mañana
» 202—Discrecional. 6,28 tarde.
» 4 bis.—Correo de Asturias. 3,10 id.
» 2 bis.—Mixto regular. 9,28 mañana.
» 102 bis.—Discrecional. 7,55 tarde
» 104.—Discrecional. 1,40 id.

SALIDAS.

- N.º 4—Correo de Madrid. 4,08 tarde.
» 2—Mixto regular. 10,24 mañana.
» 102—Discrecional. 6,40 id.
» 1—Correo de Galicia. 10,48 id.
» 3—Mixto regular. 4,45 tarde.
» 201—Discrecional. 6,25 mañana.
» 1 bis.—Correo de Asturias. 10,43 id.
» 3 bis.—Mixto regular. 4,40 tarde.
» 101 bis.—Discrecional. 6,00 mañana.
» 103—Discrecional. 6,50 id.

Avisos y Anuncios.

SE VENDE POR ARROBAS PAPEL para envolver, en la Administracion de este periódico.

AÑO CRISTIANO COMPLETO.

Se vende uno en excelente encuadernacion y elegante impresion, el que lo desee, puede pasar á verlo en la imprenta de este periódico, donde se dirá el precio del mismo.

SE VENDEN LOS CÓDIGOS ESPAÑOLES, 12 vol. f.º mayor, y otras varias obras de...

ANUNCIO.

AZUFRE LÍQUIDO VOLCANIZADO

DOCTOR TERRADES.

Esta sustancia presta iguales servicios á los enfermos que las aguas sulfurosas minerales por ser análoga su composicion; de modo que cada familia tiene á mano poseer en su casa un manantial sulfuroso de aguas tan concentradas como las mejores del globo. Puede usarse en baños y en bebidas en cualquiera época del año, siendo admirable por su eficacia en todas las enfermedades cutáneas, particularmente el son de indole herpética.

Las llagas, induraciones, carnosidades, fistulas, supuraciones fétidas, fetidez de aliento, sarna, escoriaciones, durez, orzuelos, panadizos, erisipela frecuente, virulaciones vapas en la piel y en las mucosas de los órganos sexuales, ceden bajo su impulso; y no es raro verlo en las congestiones habituales de la cabeza, del hígado y de las acedias del estómago.

Véndase á 2 pesetas 50 céntimos en las principales farmacias.

Único y exclusivo centro para la venta en León y su provincia, Farmacia de los Sres. Viuda de Chalanzon y sobrino —Grandes descuentos á los Sres. Farmacéuticos relativos á la importancia del pedido.

TIENDA DE ÓPTICO.

Acaba de llegar á esta poblacion el acreditado óptico M. Revuelta, el cual se encarga desde este dia como siempre en todos los trabajos pertenecientes á la óptica, posee además gran surtido en cristales de diferentes clases, y en especialidad en el de Roca legítimo del Brasil, como se demuestra por el aparato la Turmalina.— Calle de la Rua, 18.

ANUNCIO.

Se amplía una habitación amueblada, ó no, calle de la Catedral, núm. 2. En la misma se venden dos mesas búfetes-escritorio de nogal.

Por D. Juan Ordoñez, Rua, 47, se venden de la casa n.º 16 de la calle de Herreros, en esta Ciudad.

NUOVO SILABARI-CATON.

Método facil de lectura en 25 lecciones, se vende á 10 céntimos de peseta en casa de su autor D. Juan Ordoñez, Rua, 47, en la papelería de D. Nicolás Muñoz y en la encuadernacion de Arroyo, Rua, 10.

NO MAS GRIETAS EN LOS PECHOS

Los remedios empleados hasta el dia no han dado resultado, ó lo han producido con una lentitud incompatible con el justo deseo en las madres, de ver cesar rápidamente dolores tan agudos que las imposibilita en muchos casos criar á sus hijos.

La Pomada del Licenciado D. Emilio Rodríguez, ha venido á llenar este vacío. A los dos dias de su uso se nota la mejoría, á los ocho se curan radicalmente las grietas más rebeldes, teniendo además la ventaja esta Pomada, de que durante la curacion, no impide siga mamando la criatura, por ser inofensiva.

Basta una cajita de Pomada para la cura.—Precio de cada caja tres pesetas franca de porte.

Los pedidos á dicho Sr. Licenciado el Melgar de Fernamental (provincia de Burgos), remitiendo en sellos de correo ó en libranzas del Giro Móvil, sobre la Administracion Subalterna de Castrogeriz le importe del pedido.

El que desee recibirla certificada remitirá una peseta más.

A cada envío se acompaña una instruccion.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS

JUAN BOTAS ROLDÁN

6, Catedral, 6.

El corte y confeccion de las prendas está á cargo del acreditado maestro sastre, don Valentín García (Villa de Bayona.)

LA PROPIEDAD INTELECTUAL.

Centro Científico, Artístico y Literario y Revista Quincenal de ciencias, literatura, bellas artes, teatros, industrias é inventos. Corresponsal en León D. Juan Ordoñez Rua, 47.

# IMPORTANTE.

LOS BAÑOS Y AGUAS MINERO-MEDICINALES DE PONFERRADA.

Que estarán abiertos al público desde 15 de Junio á fin de Setiembre, contienen según análisis, los gases ácido carbónico y sulfúrico oxígeno y azoe. Partes fijas: carbonatos, cloruros y sulfatos, á base de óxido cálcico, férrico, maguésico, potásico y sódico, alúmina, sílice y sustancia orgánica.

Cuando empezaron á conocerse sus buenos efectos en las afecciones herpéticas y esrofulosas, erisipelas, llagas y úlceras antiguas, catarros crónicos de la vejiga, de la matriz, del estómago y vía respiratoria, era casi imposible llegar á los manantiales que brotan por las grietas de una gran masa granítica á orilla del río-Sil, entre dos elevados muros casi verticales, por lo que se consideraba muy difícil y de mucho coste toda clase de mejoras; pero la concurrencia de enfermos, siempre en aumento, y las condiciones delicadas de una gran parte de estos reclamaban imperiosamente que se allanara aquellos obstáculos para poder hacer uso de las aguas con aseo y decoro al pie de los manantiales, y por mas que lo han intentado varios, sólo D. Juan Antonio Martiñez, actual propietario, obtuvo la gloria de honrar á la villa y cabeza de partido de Ponferrada con el establecimiento balneario que ya le proporciona un nuevo elemento de vida.

Hay establecido coche diario desde Brañuelas á Ponferrada, que cuesta en interior 44 rs., cuyo trayecto se recorre en cinco horas, y el establecimiento sirve hospedería con y sin alimeto desde 2,50 á 14 rs. en mesa redonda.

**VENTA.**

Se hace de una buelta, cercada de pared en termino de esta ciudad, al sitio

del Egido de arriba, regadía hace cinco Leminas. En la Notaria de D. Cirilo Sanchez, se halla la titulación y dan las noticias que se necesiten.



Trasiego de Vinos, Alcoholes, Aceites cervezas, etc. **RIEGO Y LETRINAS.** Solidez y Duracion

**BOMBAS J. MORET & BROQUET**

FABRICA Y OFICINAS: 121, rue Oberkampf, PARIS

Las mas apreciadas por la industria vinicola en Francia y en el extranjero.

Se garantiza su buen funcionamiento

5 MEDALLAS Exposicion Universal de 1878

Grande Medalla de Oro, 1879

Envio franco de Prospectos en Espanol

Gran éxito en Paris

**VELOUTINE CH<sup>les</sup> FAY**

POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO

INVISIBLE Y ADHERENTE, dá al cutis frescura y transparencia.

INVENTOR CHARLES FAY, 9, RUE DE LA PAIX, PARIS

Se vende en las Farmacias, Perfumerías, Peluqueras y tiendas de quincalla.

Desconfiar de las falsificaciones.

**MOLINOS HARINEROS**

Montados sobre Columna - Torre de fundición llevando las Muelas, el Mecanismo, Plata forma y Cubierta.

MAQUINAS DE VAPOR CON CALDERAS TUBULARES DE LLAMA INVERTIDA

Envio franco de Prospectos detallados.

**Casa J. HERMANN-LACHAPPELLE**

J. BOULET y C., Sucesores, Ingenieros-Mecanicos

PARIS, 144, rue du Faubourg-Poissonnière, 144, PARIS

**ENFERMEDADES COMPLICADAS**

Vicios de la Sangre, Enfermedades cutáneas, etc.

**SICOCOS DEPURATIVOS**

de P. OLLIVIER, de los cuales se ha conseguido la Aprobacion de la Academia de Medicina de Paris, y que siguen autorizados para el Gobierno despues de cuatro años de experiencias públicas. Son los únicos que se han admitido en los Hospitales de Paris. Curación segura con este poderoso DEPURATIVO de los REUMAS, LA GOTA, LA LEUCORRÉA, EL SÍFILIS, FLUJOS, ACCIDENTES SECUNDARIOS, etc.

24.000<sup>rs</sup> DE PREMIO

Mayor otro método puede obtener estas pruebas de eficacia. - CURA GARANTIDA, RAPIDA, INDEFINIDA.

Por mayor Sres. Alcaraz y García. - Madrid. Y en Leon, farmacia de los Sres. Merino é hijo.

**JARABE CURATIVO**

DE LA ANCIANA SEIGEL

Nuestro Agente autorizado en LEON.

SRA. V. DE CHALANZONY SOBRIJO.

**ANUNCIO.**

Se compra pluma de toda clase de aves, excepto la pluma gruesa de las alas y cola, pagándose á diez y seis rs. arroba.

En esta administración se dará noticia del comprador.

**A los Consumidores:**

En el depósito de vinos de Camilo de Blas se ha recibido una buena partida de vino de Valdepeñas que se vende á 2 reales la botella de cuartillo y medio sin casco y 86 idem cantara.

**INTERESANTE.**

Los que deseen pasaje para la Habana y Buenos-Aires, pueden dirigirse en Leon á D. Casimiro Alonso, quien les dará cuantas explicaciones necesiten.

**POR DON EUSEBIO CAMPO SE ARRIENDA** el piso segundo de la casa sita en la calle de Santa Ana, número 12, duplicado

## LA MODA ELEGANTE

ILUSTRADA.

Periódico especial de señoras, señoritas y niños.

Publica las últimas modas de Paris en aristocráticos figurines iluminados gran colección de patrones de tamaño natural, múltiples dibujos para bordados y labores á la aguja, música, novelas, revistas de alones y teatros, etc., etc., por todo lo cual es considerado como

INDISPENSABLE EN TODA CASA DE FAMILIA.

Los cuarenta años que cuenta de existencia son la mejor apología de su utilidad práctica en el hogar doméstico, proporcionando á las familias honesto solaz, al par que los medios de resolver el difícil problema de vestir con elegancia y distinción, sin revasar los límites de su respectiva posición social. Si bajo este concepto *La Moda Elegante* es el auxiliar más eficaz de las madres de

familia, no es menos útil á las señoras, cuya educación completa, en el variado ramo de labores de aguja, corte y confección de toda clase de prendas, mejor que podría hacerlo la más hábil profesora.

*La Moda Elegante* está al alcance de todas las fortunas, como lo demuestran los siguientes

**PRECIOS DE SUSCRICION.**

**EDICIONES DE LUJO.**

Primera edición:

papel vitela, con 48 figurines iluminados y 48 suplementos con patrones en tamaño natural, grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados, ó selectas piezas de música.

Un año..... 40,00 pesetas.  
Tres meses... 11,00 »  
Seis meses... 21,00 »

Segunda edición:

papel superior, 24 figurines iluminados y 56 suplementos con patrones en tamaño natural, ó grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados.

Un año..... 30,00 pesetas.  
Seis meses... 16,00 »  
Tres meses... 8,50 »

**EDICIONES ECONÓMICAS.**

Tercera edición:

con 12 figurines iluminados y 24 suplementos con patrones de gran tamaño, ó dibujo para toda clase de bordados y labores.

Un año..... 20,00 pesetas.  
Seis meses... 10,50 »  
Tres meses... 5,50 »

Cuarta edición:

PROPIA PARA COLEGIOS DE SEÑORITAS:

con 24 suplementos de patrones, ó dibujos para toda clase de bordados y labores.

Un año..... 15,00 pesetas.  
Seis meses... 8,00 »  
Tres meses... 4,25 »

A los pedidos de suscripciones de acompañarse su importe en libranzas de Giro al tu, letra de fácil cobro, ó sellos de comunicaciones, certificando la carta en este último caso.

LA Administración, Carretas, 12, pral, Madrid, remite prospectos y un número de muestra gratis á las que deseen conocer tan útil publicación.

Corresponsal en Leon D. Nicolás Lopez Muñoz.

## D. NICOLAS REDONDO, MÉDICO-CIRUJANO DENTISTA.

Continúa colocando dientes dentaduras completas y ojos artificiales por los métodos más modernos y acreditados y practicando cuantas operaciones sean necesarias ya para combatir las enfermedades de la boca ó ya para conservar la dentadura.

Plazuela de las Angustias 1, junto al Teatro de Calderon.

## VALLADOLID.

**MANUAL**

de Derecho administrativo, civil y penal, de España y Ultramar.

Para uso del Clero parroquial.

por D. ANTONIO ELIAS DE MOLINS.

Esta obra consta de 3 tomos y un Apéndice en 4.º y se vende al precio de 20 pesetas y media en toda España.

Se halla de venta en Leon, en el Almacén de papeles pintados de D. Nicolás Lopez Muñoz, Calle del Conde Luna, 13.

**CALDERON.**

Discurso leído ante el Claustro de la Universidad de Salamanca, en la solemnidad celebrada en honor del gran poeta el día 25 de Mayo de 1881

por el Doctor D. FRANCISCO SANCHEZ DE CASTRO catedrático de literatura general y española en dicha Universidad. (Segunda edición)

Un elegante opusculo en 4.º. Véndese en las principales librerías y en la Administración de este periódico, al precio de CINCO REALES ejemplar.

**JABON ESMERIL.**

El dueño de esta Fábrica situada en esta Capital Plazuela de Sto. Domingo, 3. Tiene el honor de participar al público, que ha conseguido introducir sus productos en las capitales donde hay establecidas Fábricas de gran fama, por competir estas clases con otras reconocidas por superiores.

Estos Jabones, reúnen todas las condiciones apetecibles para el lavado, y sin recelo alguno pueden usarse para el tocador, por dejar el cutis suave como pueda conseguirse con las pastillas de mas alto precio. Estas clases se hallan de venta en Leon, en los establecimientos de D. Pedro Gil frente al correo, en el de D. Ciriaco Gago Calle nueva, en la calle del Cristo de la Victoria núm. 4 en la calle Nueva tienda de Ricardo Blanco y en esta Fábrica al por mayor.

Leon 22 de Junio de 1881.

Antero Cuesta.

**INTERESANTE.**

Por don Pascual Pallarés que vive Plaza Mayor, se vende una buena partida de negrillos y rebles que cederá muy arreglada al que quiera comprarla.

**AVISO.**

Se nos ha entregado un abanico, al parecer de niña, encontrado en el paseo de S. Francisco.

La persona que lo haya perdido puede acercarse á esta administración, y dando las señas se le entregará.

**IMPORTANTE.**

Por doña Agustina Pallarés, se arriendan la tienda y piso principal de la casa de su propiedad, sita en la Plaza Mayor, núm. 16, que en la actualidad ocupa don Emilio Carrillo Llamas.

Para tratar de arriendo puede el que la desee entenderse con dicha señora, que habita el segundo piso de la citada casa.

## PINTURA-BOGAERTS

Descubrimiento artístico.

Mr. Enrique Bogaerts, impresor y editor artístico holandés, acaba de encontrar la manera reproducir sobre tela ó lienzo, por un nuevo y sencillo procedimiento, los cuadros pintados al óleo, pero con tal verdad que hasta los mismos autores de los cuadros originales confunden estos con las copias de Bogaerts.

La serie de Galerías de esta Pintura moderna, comprenderá los mejores cuadros de todas las escuelas, comenzando por la belga y holandesa, y continuando por la francesa alemana, etc. etc.

El precio de cada lienzo es de 30 pesetas, libre de todo gasto, y encerrado en una caja.

Hay ricos marcos dorados á nos á 25 pesetas uno, libra tambien de todo gasto.

El tamaño de los lienzos varia desde 20-22 centímetros á 45-40.

Admite en esta ciudad los encargos D. Nicolás Lopez Muñoz, quien pone á disposición del público un catálogo que contiene en grabados los diseños de los diez primeros cuadros que se han puesto á la venta.

LEON. - cop. de Angel J. Gonzalez.